

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.  
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.  
 ADMINISTRACION.  
 Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Principal.  
 PUNTOS DE SUSCRICION.  
 En la redaccion y administracion de este periódico.  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
 Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Tertulia liberal de Gerona.

Se convoca á los señores Socios para la reunion general que tendrá lugar esta tarde á las tres en punto en los salones de la misma Gerona 3 de Mayo de 1874.—El Presidente, Pedro Barragan.

### CARTAS DEL NORTE.

Las Carreras 26 de abril.—Señor director de El Diario Español: Muy señor mio y amigo: Héme aquí otra vez en el campamento dispuesto á presenciar los esfuerzos que el valeroso y sufrido ejército que manda el señor duque de la Torre ha de hacer en breve para romper las cada vez mas formidables líneas carlistas. Y desde luego debo manifestar á V., señor director, con objeto de que la ansiedad é impaciencia que dominan todos los espíritus se calmen en cuanto sea imposible, que aunque no sea exacto lo anunciado por algunos periódicos que llegan á señalar el momento inmediato y preciso en que ha de romperse el fuego, defraudando así cada dia nuevas esperanzas y alimentando injustificados recelos, en breve comenzarán con el mayor vigor las operaciones militares combinas, pues ya el ejército que manda el marqués del Duero debe haber recibido las acémilas y material necesario y en una última entrevista que mañana celebrará en Castro con el duque de la Torre, habrá de quedar ultimado el plan de ataque convenido.

El campamento presenta su ordinario aspecto, remediadas ya las averías que causó el último temporal, y reinando otra vez la animacion y buen humor que siempre han sido propios del soldado español.

Lo que no es exacto y creo por consiguiente digno de ser desmentido, es el rumor circulado estos dias de que las posiciones carlistas hayan sido destruidas por el último terrible temporal, pues aun cuando indudablemente debió ocasionarles averías de consideracion, han sido ya reparadas y las trincheras presentan su aspecto de siempre, aumentándose cada dia, merced al incesante trabajo de los carlistas con nuevas defensas, entre las que he podido ver una trinchera construida delante de la iglesia de San Pedro, con las piedras del cementerio que se halla inmediato. Pero con la impresionabilidad distintiva de nuestro carácter, muchos creian que las pasadas lluvias, destrozando por completo los parapetos de las líneas carlistas, dejaban indefensas á estas y por

tanto era menor el esfuerzo que habia de exigirse á los soldados liberales.

Del mismo modo es igualmente inexacto que el buque francés que consiguió atravesar la barra de Bilbao, rompiera las cadenas que la cierran; pues lo que sucedió fué sencillamente que calando el buque cuatro ó cinco piés y siendo momento de la pleamar, arrastrado facilmente por una ola, pasó salvando aquel obstáculo, pero sin llegar por esto á Bilbao, porque hay en la ria dos diques que por completo lo impiden y que continúan siendo un obstáculo insuperable, pues nada han sufrido con la crecida del Nervion é imposibilitan por completo la navegacion.

Continúan las presentaciones de carlistas, siendo en extremo vacíos los informes que dan de la situacion de sus fuerzas y estado de las mismas, por lo que merecen escaso crédito. Nada de notable he oido que refirieran los de estos últimos dias, solo uno aseguraba que Navarrete habia sido preso por don Castor, que es como ellos designan á Andechaga, por sospechas de que intentaba pasarse con dos batallones, pero repito que estas noticias no deben obtener gran confianza.

Estos dias últimos ha habido algun fuego en las avanzadas, resultando herido un sargento de Cantabria, y ya hay alguna mas severidad que la que antes se acostumbraba, siendo necesario adoptar mayores precauciones. Como prueba de ello, puedo decir á Vd. que una noche de estas, observando un centinela que en una de las trincheras carlistas habia luz, hizo luego sobre ella hasta que la retiraron y momentos despues, á eso de las doce de la noche, el general Andia, que regresaba de recorrer algunos puntos con su escolta, encendió un fósforo, é inmediatamente le hicieron una descarga, sin que por fortuna resultara baja alguna en las tropas del gobierno.

No se si tendrá Vd. noticia de un hecho que puede considerarse verdadera heroicidad, y que ocurrió dias pasados en la ria de Somorrostro. Las avenidas ocasionadas por el último temporal arrastraron el puente de barcas que facilitaba el acceso á Muzquiz donde se apoya la izquierda de nuestro ejército y arrastradas las maderas que lo componian, fueron á quedar debajo del Montañón en la parte que por completo ocupan los carlistas, dominada por todos sus fuegos. Varias fueron las tentativas hechas para recobrarlas, á fin de reconstruir el puente todas infructuosas, y por fin, seis ingenieros, aprovechando el momento en que los oficiales se hallaban almorzando, pues tal vez creian que no habian de consentir

semejante temeridad, se lanzaron completamente desnudos al agua y bajo el incesante fuego enemigo se apoderó cada uno de ellos de una vigueta, regresando á Muzquiz, con tal suerte, que ninguno de ellos fué alcanzado por las balas enemigas.

Es necesario conocer estas provincias para comprender todo el arrojo de semejante conducta, pues el lance seria inverosímil, sino hubiera sido realizado en presencia de tantos espectadores. Tengo entendido que el señor duque de la Torre piensa recompensar la conducta de aquellos valientes todo lo que se merece, pues semejantes actos animan al soldado y estimulan el espíritu de emulacion que domina en todos los cuerpos militares.

Esta mañana presenció el solemne sacrificio de la misa el cuerpo de ejército que manda el distinguido general Letona y ocupa las Carreras y barrios de Morrieta y Pucheta, posiciones en extremo comprometidas y las mas avanzadas de la linea de ataque á San Pedro.

Espectáculo sublime era ver al sacerdote celebrar el santo sacrificio en un altar portátil colocado en frente de las trincheras enemigas, y lo que habia de verdaderamente conmovedor en aquel momento era presenciar al ministro de una religion de paz y de dulzura colocado entre dos ejércitos enemigos aunque hermanos, pues he de advertir á Vd. señor director que apenas dió principio la solemne ceremonia salieron los carlistas de sus trincheras oyendo la misa con el mismo recogimiento y atencion que los soldados del gobierno. Contrastes diarios que ofrecen las tristes guerras intestinas.

Han llegado las tiendas y pertrechos que componen la asociacion de la Estrella Benéfica, y entre las personas que venian á su cuidado he visto á dos señoras.

El brigadier Chinchilla regresa á Madrid por obligarle á ello el estado de su salud. Deja un buen nombre en el ejército, y es verdaderamente sensible que sus padecimientos le imposibiliten de continuar la campaña con tanta brillantez iniciada, pues en las tres acciones del mes pasado tomó su brigada parte activa.

Hoy ha llegado al campamento el gobernador de Santander, señor Jalon, donde continua el de Vizcaya señor Vea Murgia.

Y esperando nuevos acontecimientos queda suyo afectísimo—Enrique de Leguina.

(Del Diario Español.)

Castro-Urdiales 27 (á las siete de la tarde).—Mis queridos amigos: Acabo de llegar de Somorrostro y

### LA CRUZ DE MAYO.

El hábito destructor del invierno, ha sido reemplazado por la brisa primaveral.

La naturaleza va despertando de su aterido sueño, y sonríe cariñosa á los benéficos rayos que le infunden nueva vida.

Y brotan las plantas y retoñan los árboles y empieza á susurrar el claro arroyo entre praderas de esmeralda, y el canto matutino de los pájaros resuena cada dia mas bullicioso y prolongado, como si dieran gracias al Señor por la premura con que el alba disipa las sombras de la noche.

Y las violetas, esas estrellas de los campos precursoras de la luz de su alegría, inclinan sus moradas hojas entre la lozana yerba que las oculta una vez cumplida su mision, para dejar perfumado su recinto á las lilas y azucenas, á los lirios y gayombas.

Hemos entrado en el mes de las flores en el dia en que las mas frescas, sino las mas hermosas, deben enlazar con sus tallos y besar con sus pétalos el sagrado

símbolo de nuestra redencion, tributando sus aromas puras como el incienso de los templos á la santísima Cruz de Mayo, á la purísima virgen Maria.

Vosotras, vírgenes de quince abriles, de rojos labios y sonrosada tez, que al gorgo de las aves que mueven las enramadas de los jardines ó vuelan sobre el tejado de vuestras ventanas, entreabris los ligeros párpados y sacudiendo la sedosa cabellera, dejais el lecho con el candor de la inocencia y la calma de los ángeles yendo á presentar vuestra casta frente á las suaves brisas de Mayo que os llevan en cada caricia las seductoras quimeras, que dan brillo á vuestros ojos y encanto á vuestro corazon.

Vosotros, jóvenes entusiastas, que al traves del halagüeno prisma de la adolescencia divisais el mundo que apeteceis, y con la vista siempre fija en el iman de vuestros deseos, quisierais apresurar el inmutable paso de los siglos, ávidos de los goces que os esperan, sedientos por apurar el raudal de los placeres que entreveis en lontananza, sin cuidaros de la felicidad que os rodea en esa edad de oro en que cada

nueva emocion que sentis es una flor nacida en el arbol de vuestras ilusiones.

Oid la palabra que os dirigimos porque ansiamos respirar por un momento otra atmósfera distinta de la que por desgracia nos circunda.

Apartémonos un instante de nuestras ordinarias tareas políticas; y sin detenernos á examinar los desastres de la guerra fratricida que nos diezma en estos dias, y entremos á manifestar algunos detalles de las costumbres de este dia, agradables unos, pintorescos otros, incómodos algunos, españoles todos; figemos la atencion pues, en estos rústicos altares improvisados en medio de las calles en obsequio á la Cruz de Mayo.

¡Ah! que sentimiento religioso, que poesia tan sublime se despertaron en el fondo de nuestro corazon la vez primera que reflexionamos en el holocausto que hoy rinde el pueblo á esa Cruz, símbolo de la grandeza, sello de la caridad, poema del amor, emblema de la resignacion, epopeya del sufrimiento....

La costumbre de festejar con bailes y dulces la vuelta de la primavera, que aun sigue el verdadero pueblo

me encuentro sorprendido con la nueva del comienzo de las operaciones. No habiendo presenciado el primer encuentro, debo limitarme à referirlo segun el testimonio de los que han asistido à parte del movimiento.

Parece que à eso de las dos de la tarde, los dos batallones carlistas que ayer entraron en Talledo, segun digo en mi carta de esta mañana, han bajado à Otañez tomando posiciones en las casas y en las alturas inmediatas. Casi al mismo tiempo las fuerzas de la tercera division del tercer cuerpo, cuya posicion he descrito en mis últimas cartas, han avanzado en la siguiente forma.

Dos batallones de carabineros han tomado los escarpados montes que bordean la carretera por la derecha, protegiendo de este modo el flanco de otros tres batallones que marchaban por la carretera. Al mismo tiempo el batallon situado en las alturas de Setares (sierra de la Concepcion), se corria siguiendo la línea mas culminante del monte hasta dar vista al barrio de Talledo, pero sin bajar à él. De manera que las fuerzas de la carretera tenian perfectamente guardados sus flancos.

Todos estos movimientos de avance se han ejecutado sin resistencia alguna, hasta que al llegar casi à las casas de Otañez los batallones que marchaban por la carretera han sido recibidos à tiros por los carlistas. Pero apenas se ha entablado la lucha han acudido en defensa de los nuestros los carabineros que flanqueaban su derecha, mientras que el batallon avanzado de Setares defendia la carretera que sube à las Muñecas, obligando à los carlistas à retirarse precipitadamente por los pendientes que se hallan à retaguardia de Otañez, para ganar la altura de las Muñecas y toda la sierra que se extiende hasta Trucidos. Presumo que nuestras tropas no pasarán de Otañez, aplazándose hasta mañana el paso de las Muñecas.

Este aplazamiento es por otra parte indispensable para dar lugar à que las divisiones restantes realicen su movimiento. La primera, mandada por el general Echagüe, salió ayer de Laredo en direccion de Valmaseda por Guriezo y Trucidos; y algunas horas despues, la segunda, al mando de Martinez Campos, tomaba igual direccion pero por diferente camino, esto es, por Ampuero, para realizar la union de ambas divisiones en Valmaseda.

No hay noticias de que estas divisiones hayan sido molestadas en su marcha por el enemigo; pero la resistencia habrá en todo caso sido muy débil, porque los carlistas tenian tan extendida su línea desde las Muñecas hasta Trucidos, con algunas reservas en Valmaseda, que es materialmente imposible hayan podido ofrecer un núcleo de fuerza sério para detener el empuje de las escogidas tropas que forman esas dos divisiones. La de Echagüe, que marcha por terreno mas quebrado, lleva dos piezas Plasencia, y 10 Krupp la de Martinez Campos, cuyo movimiento se realiza por terreno mas llano.

Al cerrar esta carta no tengo noticia de si ha habido alguna baja por consecuencia del encuentro de Otañez, ni en los hospitales se ha recibido aviso alguno de la llegada de heridos.

La conferencia de los señores duque de la Torre y Concha ha durado desde las dos hasta las cuatro de la tarde. No habia aun terminado cuando se ha recibido la noticia del hecho de Otañez. A las cuatro y media el duque de la Torre, el señor ministro de Ma-

español, la gente de la clase menestral y pobre, se remonta casi à los tiempos primitivos.

Con sencillas fiestas y alegres danzas, celebrábase en Roma la venida de mayo personificada en *Maya* hija de Atlante y muger de Júpiter.

En los pórticos de todos los jardines y huertos se tendia una rica alfombra de vivísimos colores, ó se tapizaba el suelo con hojas de albaltes y pensamientos, y sobre su almoadon de terciopelo, sentábase una hermosa niña, con el cabello suelto, vistiendo una túnica de brocado de plata y oro, cubiertos sus dedos de piedras preciosas y de perlas el cuello. Una corona de lirios ceñia su cabeza y un ramo de blancas azucenas que se colocaba en su diestra, eran los principales distintivos del papel de *Maya* ó reina de las flores, que la niña representaba en aquel dia.

Para este fin, elegíase la mas bella de todas las jóvenes que se juntaban en los jardines, las cuales con el cabello trenzado y entretegado con tilas y primaveras, danzaban al rededor de *Maya* pidiendo à los transeuntes que se acercaban à contemplarlas, dulces ó dinero

rina, los generales Laserna y Lopez Dominguez, el brigadier Ansótegui y el resto de la comitiva han regresado à Somorrostro, à donde habrán llegado poco mas de las seis, pues à las cinco yo les he saludado en Onton.

Se han reanudado, pues, las operaciones con tal éxito, que sorprendidos los carlistas por los movimientos combinados de las tres divisiones del tercer cuerpo, es posible que mañana avancen nuestras tropas por las vertientes S. de los montes de Triano y que pasado mañana las líneas de San Pedro Abanto se vean flanqueadas por 15,000 hombres, con riesgo de ser envueltas por ambos ejércitos.

Ayer los carlistas asistían desde las trincheras del ferro-carril y del cerrillo de Serantes de San Fuentes, como le llaman otros, à la misa de campaña celebrada en la batería avanzada de Puchata. De pié sobre aquellos desmontes, veían al sacerdote y hacían las señales del ritual en los diversos pasajes de la misa, à la vez que recreaban sus oídos con el cuarteto de «Rigoletto» ejecutado admirablemente por la música del regimiento de Castilla.

Mañana esos mismos hombres que así honraban la Majestad divina, renunciando al placer de dañar al enemigo armado, asesinarán à nuestros soldados en nombre de la misma religion por nadie ultrada y vilipendiada sino por los que la convierten en granjería política.

No tengo aun formado mi plan para mañana. Lo probable será que antes de amanecer vaya à Otañez y que tan luego como la tercera division haya forzado el paso de las Muñecas para ir à Sopuerta, abandone las operaciones por este lado y vaya à la línea de San Pedro Abanto. Nunca como hoy he apetecido el don de la ovicuidad, que procuraré alcanzar en parte redoblando mi actividad. Vuestro siempre afectísimo.—M. Arais.

(De El Imparcial.)

## GERONA 3 DE MAYO DE 1874.

### EN BILBAO.

Nuestro corazon no cabe de alegria y el pecho no puede contener ya tanta satisfaccion, no porque ni un momento hayamos dudado de lo que sucede y ha de suceder, sino porque en la lucha provocada por los partidarios de D. Carlos, el ejército español ha probado una vez mas su denuedo, virrria y entusiasmo y el pueblo, este pueblo virtuoso al que un puñado de patricidas quieren de nuevo unciar al canotoseo y carcomido del despotismo, ha puesto de manifiesto con pruebas evidentes y palpables su entrañable amor à la libertad y à la patria.

Las facciones Alavesas, Guipúzcoanas, Vizcainas y Navarras cuyo contingente ascendian à un respetable número de combatientes obcecados, acaban de sufrir el golpe de gracia, acaban de huir ante nuestros brazos soldados y à estas horas la dispersion mas vergonzosa habrá sido el medio mas seguro de salvacion para el cómico ejército de ese odiado pretendiente.

La batalla decisiva está ya ganada y las tropas liberales à estas horas habrán entrado en la heroica Bilbao, cuyos esforzados defensores tantas pruebas nos han dado de ser descendientes de aquellos héroes que en épocas anteriores supieron ser el antemural de los enemigos de las libertades pátrias.

para comprarlo y obsequiar à la reina de las flores y à sus amigas.

Aun se conserva en España memoria de las *Mayas* del siglo 16: lo sensible es que estas poéticas costumbres van desapareciendo poco à poco de nuestra sociedad: lo que no desaparecerá nunca es el sentimiento que los albores de la primavera con su manto de verdura, su aliento embalsamado, su corazon de flores y su Cruz de Mayo, hacen germinar el corazon en la alborada de nuestra vida, cuando nos dormimos en brazos de la esperanza, cuando el manantial de nuestras ilusiones no ha sido agotado por el soplo ardiente del desengaño.

Por eso al rejuvenecernos con la animacion de Mayo, invocamos à los seres llenos de lozania, y aspiraciones que empiezan su carrera como la estacion de las flores.

¡Ay! quizás muy pronto el fuego abrasador de las pasiones absorberá sus puros sentimientos, teniendo sus tallos con sangre de nuestros hermanos, y sembrando de cadáveres las hermosas praderas que les dá

La noticia del decisivo y esperado triunfo del ejército, llegó à esta capital à las nueve y media de la mañana por medio de una carta que à un amigo suyo dirigió el señor Matas desde Figueras, y como es natural, circuló por todos los ámbitos de la ciudad con la celeridad del rayo, animándose el espíritu público hasta el extremo de abandonar muchos trabajadores sus faenas para cerciorarse y comentar tan fausto suceso.

La confirmacion de la noticia la trajeron los colegas de Barcelona y algo deberian recibir las autoridades, cuando à eso de las doce y media las campanas de la casa capitular y torres de la capital comenzaron à repicar, terminando con sus sonidos la comprobacion de lo que ya el pueblo sabia. Este, invadió las calles en ademán de expansion y al poco rato, salvas por medio de disparos de armas de fuego, anunciaban à los que estaban en los alrededores de la ciudad que en Gerona se celebraba un fausto y trascendental acontecimiento favorable à la causa santa de la libertad.

Repetimos que estamos gozosos y satisfechos: esperamos la fausta noticia de la entrada del ejército libertador en la invicta Bilbao, noticia que esperamos recibir hoy, y dediquemos al propio tiempo que nuestro pensamiento hacia los soldados que tan alto han puesto su valor, nuestras oraciones por las almas de los bravos que perdieron la vida por la patria.

En Bilbao estará indudablemente nuestro ejército; allí à encontrado por centésima vez el bando absoluto la sepultura de sus satánicos esfuerzos y allí deberá quedar sepultado para siempre el cadáver hediondo del carlismo.

Celebremos la fausta nueva y esperemos la ansiada noticia, complemento de la corona de victorias alcanzadas por los soldados de la buena causa.

## GACETILLA GENERAL.

Parece que los carcundas han recibido una severa leccion en las cercanias de Vich. Aunque con relacion à viajeros procedentes de la alta montaña y por tanto sin noticia oficial alguna, sabemos que las facciones Tristany y Miret reunidas han sido destrozadas por las columnas Estevan y Cirlet y hasta se decia ayer en Bañolas que Tristany habia caido prisionero. Esta noticia de la prision, la creemos exagerada, porque de ser cierta no se diria en pueblos dominados por el carlismo; pero no cabe duda de la certeza de la derrota, por dos razones: la primera, porque las facciones que estaban en Olot, salieron precipitadamente hacia la provincia de Barcelona en auxilio, segun decian, de las mencionadas y la segunda, porque el mal humor y tristeza que demostraban ayer los ojalateros de esa parte de la provincia, es la prueba mas palpable de que algo grave les ha sucedido.

—La comision de sanidad de nuestro Ayuntamiento ha tomado y está tomando providencias eficaces, con objeto de asegurar la salud pública. Al efecto se han puesto en vigor las disposiciones del Bando general de buen gobierno y se han adoptado varias medidas que han de producir su apetecido efecto.

Si nuestras insinuaciones han contribuido à tal variacion de conducta, aplaudimos el interes con que el ayuntamiento atiende las advertencias y quejas de la prensa.

—Señor Alcalde, los revendedores del mercado abusan escandalosamente en detrimento de este ve-

vida y lozania!

Mayo engalana la tierra, Julio la seca, Diciembre la hiela, pero otro mayo la reanima.

Y una vez seca y helada nuestra alma, no hay otro mayo que la regenere.

¡Triste condicion de la humanidad! Pasa.... pasa, y nunca vuelve.... Sin embargo, tambien hay para nosotros otra primavera mas brillante y fecunda que la de nuestra vida y la de los años. Otra primavera sin estío que la agoste, ni invierno que la destruya, primavera eterna, que no reconociendo las leyes inalterables de las estaciones, no viene como la de la naturaleza. Hay que buscarla.... y el camino, aunque áspero, no es ignorado.

Una simple señal à él nos conduce; y hoy se encuentra en cuasi todas las calles.... La Cruz de Mayo.

—E. M.

Gerona 28 Abril de 1874.

cindario y encarecen los comestibles sin motivo alguno, puesto que de todo sobra como en tiempos normales. Nada mas por hoy decimos.  
 — Varias son las partidas de ladrones que pululan por el Ampurdán y alguna algo crecida hacia la frontera por la parte de Darnius.  
 Todo se debe á los carcundas.  
 — Hace unos dias los facciosos de la provincia de Barcelona y Gerona, estuvieron reunidos en Vich con sus gefes Tristany, Miret, Planas y Auguet. Segun se decia en aquella ciudad, parece que el objeto de tal reunion es el planteamiento ó la nueva organizacion de los facciosos de Cataluña, y al mismo tiempo el plan de campaña que se debia de seguir en las actuales circunstancias, es decir mientras esperaban los acontecimientos del Norte.  
 Pues ya los saben.

**MONUMENTO DE ÁLVAREZ.**

Relacion de los señores suscritores, cantidades ofrecidas, é ingreso de ellas por el orden siguiente.  
 (Continuacion.)

	Pesetas.	Cs.
Suma anterior...	4.369	25
Cantidades entregadas por las corporaciones que á continuacion se espresan y que han sido remitidas por el Excmo. Sr. Capitan General de este distrito.		
La Admíistracion militar.	50	
El tercer Tercio de la Guardia civil.	80	
Regimiento de Pavía 1.º de Húsares.	50	
Regimiento infantería de Zamora.	100	
Regimiento infantería de la Reina.	100	
Regimiento infantería de la Princesa.	100	
Regimiento infantería de Zaragoza.	100	
P. M. y compañía de Sanidad militar.	25	
Regimiento de artillería de Montaña.	50	
Primer regimiento de artillería de á pié.	100	
Regimiento lanceros de Lusitania.	50	
Los brigadieres, generales de brigada y el gobernador de la Ciudadela.	25	
Regimiento infantería de Saboya.	100	
Batallon provincial de Lérida.	50	
El capitan Sr. Martorell.	5	
Batallon cazadores de las Navas.	50	
Batallon provincial de Barcelona.	25	
Excmo. Sr. General gobernador.	25	
Regimiento infantería de Luchana.	100	
Batallon provincial de Tarragona.	50	
Teniente D. Manuel Armesto por el E. M. y seccion archivo.	15	
Sr. Brigadier y E. M. de Lérida.	10	
Sr. Brigadier y E. M. de la Seo de Urgel.	10	
Cuarta compañía del 5.º montado de artillería.	25	

Batallon provincial de Tortosa.	50
Gobierno civil de la provincia.	200
Regimiento infantería de Toledo.	100
Comandancia de carabineros.	50
El 2.º batallon del Regimiento de Leon.	50
Estado mayor de la plaza de Tarragona.	101
Id. id. de Lérida.	61
Sr. Brigadier D. José María Vidal.	1
Capitan retirado en Seo de Urgel, D. N. Sausa.	2
El primer batallon del Regimiento de Leon.	50
La Audiencia del territorio, segun officio del Capitan General.	100
Sr. Brigadier García Torres, Comandante Molins.	10
Suma...	6.440
	25

(Se continuará.)

**NOTICIAS.**

El plan de operaciones combinado contra los carlistas por el general en jefe del ejército del Norte, de acuerdo con los generales que asistieron al primer consejo, celebrado en San Martín, es mas vasto de lo que se creia.  
 Además del ataque por Valmaseda, formaba parte de ese plan otro de nuestras tropas sobre Estella, para lo cual se habian enviado algunas fuerzas en aquella direccion.  
 Sabedores de ello los carlistas, que no necesitan que los periódicos de Madrid les den noticias de los movimientos que proyecta nuestro ejército, hicieron salir de San Pedro Abanto para Estella á los batallones 6.º y 8.º de la legion Navarra.  
 Teniendo asi muchos puntos á que atender á la vez, el ejército carlista se ha visto obligado á deshacer el movimiento de concentracion que habia operado cuando solo estaban amenazadas sus posiciones frente á Somorrostro, y, debilitado mucho su antes formidable núcleo, no tardará en recibir la dura y costosa leccion que debió dársele antes de que tomara tan grandes proporciones.  
 — Noticias oficiales aseguran que, continuando el movimiento que ayer indicamos, el general Tassara con su columna de la Rivera, reforzada con ocho batallones y alguna artillería, estaba ayer á la vista de Estella. — Con este motivo las facciones habian sacado de la ciudad cuantos útiles de guerra tenian almacenados; y despues de dejar en ella una pequeña fuerza, el resto de la guarnicion salió á las montañas mas inmediatas, para oponerse á la marcha de las tropas.

**ULTIMA HORA.**

Ayer publicaron los colegas de Barcelona, los telegramas siguientes:  
 Madrid, 1.º de Mayo. — La Gaceta publica las siguientes noticias:  
 A pesar del mal tiempo no se han interrumpido las operaciones. El general Laserna ha ocupado á Montellano; el general Serrano ha salido para dicho punto á fin de unirse al general Laserna; el general Concha sigue avanzando, y el general Echagüe ha coronado los montes de Valmaseda. — La faccion de Aldama ha sido derrotada completamente en la provincia de Búrgos. — Ha muerto el cabecilla Llorente de resultas de las heridas que recibió en Piedra buena.  
 — La Gaceta publica un decreto suprimiendo las comisarías de hacienda en Lóndres y París y sustituyéndolas con una delegacion de hacienda en el extranjero bajo la dependencia directa del ministro del ramo. — Segun el Imparcial, vuelve á circular entre los batallones carlistas el rumor de que el don Carlos de la sublevacion actual no es el mismo que el de la sublevacion anterior. — A consecuencia de un descarrilamiento, ha quedado interrumpida la via férrea del Norte.  
 — La Iberia asegura que la línea carlista quedó cortada ayer entre San Pedro Abanto y Bilbao.  
 — París 1.º de Mayo. — (Por el cable.) — Madrid 1.º á las 3 de la tarde. — Encontrándose los carlistas gravemente comprometidos á consecuencia de las operaciones tan hábil como valientemente llevadas á cabo por el ejército, han abandonado hoy de mañana á San Pedro Abanto, Sanfuentes y Santa Juliana que han sido ocupadas por las tropas como tambien lo ha sido la sierra de Galdames. — Esta noticia ha producido una alegría inmensa. — Las tropas ocuparán hoy probablemente á Portugalete y su entrada en Bilbao se considera inmediata.  
 — Los telegramas que el Sr. Matas trasmitió á esta ciudad y que fueron los primeros que llegaron, dicen así:  
 Via Francia. — Madrid 1.º — Nuestras tropas tomado Galdames, Santa Juliana, San Pedro Abanto grande y pequeño.  
 Por el cable. — Barcelona 1.º — Gran batalla y gran victoria. Tomado Galdames, Montaña, San Pedro Abanto. Tropas mañana Bilbao.  
 Gobierno de la provincia de Barcelona.  
 El Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia en telegrama fechado en Madrid á las 12 y 40 minutos, recibido por el cable á las 5 y 15, me dice lo que sigue:  
 «Gran victoria. — Bilbao salvada, donde pronto entrará el ejército. — Viva la libertad. — Diez.»  
 Lo que comunico á V. por si se sirve insertarlo en el periódico de su digna direccion para conocimiento y satisfaccion del público.  
 Barcelona 1.º de Mayo de 1874. — El gobernador interino, José Carreño.

cayó la lotería! De esta hecha cogen al faccioso, y soy perdidol! Hija mia! Madre mia! No siento mas sino las lágrimas que van á llorar!  
 — Simon, dijo el Alcalde cuando éste estuvo en su presencia; aquí ha venido una requisitoria requiriendo á un latro-faccioso que se dice vaga por estas comarcas; anoche escondiste á un hombre en tu casa: dí quien era.  
 — Yo no he escondido á nadie en mi casa, repuso Simon, que decia la verdad.  
 — Mira, dijo el Alcalde, que se vá á registrar la casa; y que si persistes en negar, y se encuentra, serás acusado de embustero, encubridor y cómplice.  
 Simon volvió con desaliento los ojos á su alrededor sin acertar qué responder, cuando se halló con los de Julian sonriéndole como para tranquilizarle: el que en seguida salió sin ser observado de nadie.  
 Simon, que conocia los nobles sentimientos de Julian, acertó que el intento que llevaba era salvarle, avisando en su casa que iba á ser registrada, dando tiempo á que huyese el reo. Así fué que consideró que lo que convenia era ganar tiempo, y serenándose en seguida, dijo al Alcalde:  
 — Señor, yo estoy turulado. Porque ha de saber su mercé que es la primera vez en mi vida que me he visto en manos de la justicia. ¿Le han preso á su mercé alguna vez, señó Alcalde?  
 — ¿Qué significa esa pregunta, Simon? respondió encolerizado el Alcalde; ¿pues qué! ¿te parece á tí que un hombre como yo pueda dar lugar á que se le prenda?

sale con la mortaja. Pero, en fin, no me amilano que rico es quien nada desea; y yo tengo, sino dineros, una madre que vale un Perú, y un hijo que vale un imperio.  
 Mientras tenia lugar esta conversacion, Agueda, como una niña y curiosa, se habia venido acercando de puntillas al gallinero, habia aplicado sus ojos á una rendija, y examinado al forastero; despues de lo cual, temiendo que saliese su padre, se habia encaminado, como vino, hácia la casa.  
 De repente hizo una exclamacion de sorpresa y asombro, al ver salir un bulto de detrás de un rancho.  
 — Calla, Agueda, que soy yo, dijo una voz queda conocida.  
 — ¡Jesus! ¿qué susto me has dado, Julian! dijo Agueda; ¿y tú qué haces aquí?  
 — Vengo por el clavel.  
 — ¡El clavel! El clavel está mejor en mi cabeza que en tus manos.  
 — No digo que no, si es amigo de lucir; mas no así si prefiere ser estimado. Pero... ¿ante todas, cosas, ¿de dónde venias tú?  
 — Cuchareta, donde no te llamen, no te metas.  
 — ¿A que venias porque sabias que estaba yo aquí?  
 — Ni que lo pienses: venia del gallinero aquel; ya lo sabes.  
 — ¿Y á qué fuistes allí?  
 — A ver á un hombre que en él tiene metido mi padre.

# SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsamicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniendose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompanan cada caja.

El Arte Medica no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciendose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de consipidos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rapida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enciuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

**REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS,** calarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Etranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

**LA REVALENTA ARABIGA** DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hespes, gota, &c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

**COMPANIA ITALO-PLATENSE DE GRANDES VAPORES MODERNOS**

para Montevideo y Buenos Aires.

**SERVICIO MENSUAL.**

Saldrá de Barcelona el dia 2 de Mayo, el magnifico vapor de 3000 toneladas PÓ, de rapidez y seguridad probadas y servicio inmejorable, empleando solamente 24 ó 25 dias de travesia.

Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

Se despacha por sus consignatarios Señores Nicolau hermanos, pórticos Xifré, 40, bajos Barcelona. 3-4

## CAJA DE PRÉSTAMOS

SOBRE ALHAJAS Y OTROS EFECTOS, DENOMINADA **LA CONFIANZA,**

Á CARGO DE DON MARTIRIAN CAT Y DOÑA MARIA ASQUÉ, Establecida en la Plaza de las Coles n.º 4, pisc 2.º

Desde el dia 17 del mes actual la Caja queda abierta de ocho á doce de la mañana y de dos á ocho de la tarde, los festivos hasta las doce del dia.

Gerona 17 de Abril de 1874.

448 FOLLETIN DE

—Un hombre! ¿Os toca algo?

—No me toca nada, ni lo permita Dios.

—¿Es mozo?

—¿Qué! es mas viejo que el paño azul.

—¿Es bien parecido?

—¡Es un real mozo! Tiene los ojos como perro acosado; las narices como una libra de filete; la boca como una morcilla, y la color como si lo hubiesen *teñido* con chocolate.

—¿Quién será?

—Algun gitano que le viene á comprar á padre la marrana.

—Eso será. ¿Me das el clavel?

—¡No eres tú porfiado en gracia de Dios! ¿No ves, cabezon, que no lo traigo puesto?

—¿Me lo darás mañana?

—Lo mismo que hoy. Pero vete, que ahí viene mi padre.

—Me iré si me prometes darme lo mañana, —dijo el muchacho cogiendo por el vestido á Agueda, que queria alejarse.

—¿Que nol y en diciendo yo que no, como si lo dijese el rey! Suelta, *guason*, (1) que viene mi padre.

—¿Me darás el clavel mañana?

—No.

—¿Pues cuándo?

—Simon Verde se acercaba.

—El dia de la Ascension, —dijo con angustia la

LA LUCHA. 449

niña, deslizando silenciosa entre los árboles como una mariposa.

—¿El dia de la Ascension, eh? —dijo de repente Simon Verde, á cuyos oidos llegó esta palabra. —Ya veo que el dia de la Ascension cuajan la almendra y el piñon. ¡Por vida de los mozos y mozas tempraneros! ¿á qué venias aquí, di, Julian de mis pecados?

—Tio Simon... venia... venia á decirle si me queria traer mañana de Sevilla...

—¿El qué, acabarás?

—Un... un... almanaque.

—¿Para que no te se pase el dia de la Ascension? Lo que voy á traer de Sevilla es un candado para mi puerta, ¿estás? Pues tu padre tiene los humos muy altos, te tiene á tí por esas cumbres, y no ha de consentir ese noviajo. Y como mi hija no ha de llevar un feo de nadie, le cojo á tu padre la delantera. Y así, Julian, aunque te estimo, te digo que pongas los pies en la del rey, y que en tu vida de Dios aportes por acá. Ea, hijo, coje dos de luz, y cuatro de traspon.

**CAPÍTULO IV.**

Al dia siguiente fué Simon Verde con su carga de aceitunas á Sevilla, las vendió bien, y resignado ya con la mala venta de su pugnjar, llegó como siempre á su casa, contento y cantando; mas no pudo entrar en ella, porque á la puerta fué preso.

El pobre hombre se quedó consternado.

—¡Ahora sí, pensó, que la hice buena, y que me

(1) Fastidioso, pesado.

## SUPLEMENTO Á

# LA LUCHA.

GERONA 3 DE MAYO 1874.

El valiente y esforzado ejército al mando del ilustre General Serrano, después de lanzar de sus inexpugnables posiciones á los defensores del absolutismo, ha entrado victorioso en la invicta Bilbao.

Los enemigos de la libertad, después de recibir una ruda lección de nuestros valerosos soldados, han huido cobardemente á esconder su impotencia entre los montes de Navarra.

La libertad ha triunfado como siempre de la tiranía.

¡¡VIVA LA LIBERTAD!!

Hoy se han recibido los siguientes telegramas.

### Gobierno de la provincia de Gerona.

El Excmo. Sr. ministro de la Gobernación, en telegrama de ayer, recibido hoy al medio día, me dice lo que sigue:

«Acaba de recibirse en este ministerio el siguiente telegrama:—Portugalete 2 de mayo, 12 y media tarde.—Gobernadores de Santander y Vizcaya á ministro Gobernación.—Nos disponemos á salir para Bilbao; se asegura han entrado allí las tropas esta mañana; reina aquí gran entusiasmo.—Lo que participo á V. S. para su satisfacción.»

Y en otro telegrama me dice:

«Se acaban de recibir en este ministerio las importantes noticias de que los voluntarios de Bilbao han salido esta mañana al encuentro de las tropas del general Concha, que ocupaban las alturas de Santa Agueda, á manifestar que los carlistas habían abandonado todas las posiciones que ocupaban frente á la invencible villa; el duque de la Torre dió orden, al saberlo, de que entraran las tropas en Bilbao.

Lo que participo á V. E. para su satisfacción y cumplimiento.»

Lo que comunico á V. por si tiene á bien publicarlo en el periódico de su digna dirección.

Gerona 3 de mayo de 1874.—El gobernador, Vicente de Fuenmayor.

El Excmo. señor ministro de la Gobernación, en telegrama fechado en Madrid á las cinco de la tarde de ayer, me dice lo siguiente:

«El ministro de Marina desde Portugalete, dice: «Se ha levantado el sitio de Bilbao; el dos de mayo de 1874 será una fecha gloriosa en nuestra historia, y esto servirá para que el espíritu público y el sentimiento liberal ya excitados, acaben de levantarse al mas alto grado de entusiasmo y de adhesión á la gran causa de la civilización y del progreso.»

Lo que comunico á V. por si se sirve insertarlo en el periódico de su digna dirección para conocimiento y satisfacción del público.

Gerona 3 de Mayo de 1874.—El gobernador, Vicente Fuenmayor.

El M. I. Sr. Gobernador Civil de la provincia, al participar al pueblo de Gerona tan importante como glorioso acontecimiento, publicó la siguiente alocución.

### HABITANTES DE LA PROVINCIA.

Después de la ansiedad de tantos días, después de cien combates en que se ha demostrado una vez mas

el sufrimiento y el valor de nuestros soldados, el victorioso Ejército del Norte ha entrado en la heroica villa de Bilbao.

La libertad y la patria están de enhorabuena; inútiles son ya todos los esfuerzos del carlismo, pues por doquiera la causa liberal alcanza grandes triunfos.

Los corazones de los liberales todos rebosan de alegría y entusiasmo al acordarse del dos de Mayo uno de los más grandes aniversarios de las glorias de la Nación Española y que vivirá siempre en la memoria de nuestros hijos al recordar los nuevos lauros alcanzados en tan memorable día.

Hago un llamamiento al patriotismo de estos habitantes y espero que coadyuvarán en lo posible á celebrar tan fausto suceso que ha colmado de júbilo á la España entera: ¡Viva España! ¡Viva la libertad! ¡Viva el Ejército!

Gerona 3 de Mayo de 1874.—El Gobernador.—Vicente de Fuenmayor.

Tanto el M. I. Sr. Gobernador civil como el Excmo. Sr. Comandante general han publicado hoy al medio día el siguiente programa de festejos para celebrar el heroico hecho de armas de nuestro bravo ejército.

*Para solemnizar la brillante victoria obtenida en el Norte por el valiente ejército de la República contra las huestes del oscuro antismo, se ha acordado por las autoridades el siguiente*

### PROGRAMA.

Día 3. Tan pronto como se publique la entrada oficial de nuestras tropas en Bilbao, las músicas militares recorrerán las calles de esta ciudad tocando himnos patrióticos precedidos de los gigantes y enanos. Se dispararán 21 cañonazos y se pondrán colgaduras en los balcones y ventanas, quedando iluminadas por la noche. Habrá repique general de campanas, con prohibición absoluta de disparar tiros. Por la tarde, baile público en la plaza de la Constitución, y la música militar tocará escogidas piezas desde las 9 á las 11 de la noche.

Día 4. Al toque de oraciones de mañana y noche, se repetirá el repique general de campanas. A las 10 de la mañana, se cantará en la Sta. iglesia Catedral un solemne *Te-Deum*, al cual asistirán todas las corporaciones civiles y militares. Por la tarde habrá gran parada en los paseos de la Dehesa formando todas las tropas que se hallen en esta ciudad y la Milicia Nacional de la misma. Por la noche iluminación general, tocando en las mismas horas que en el día anterior la música militar en la plaza de la Constitución.

El pueblo de Gerona, entusiasmado, celebra con muestras de indescriptible regocijo tan fausto suceso, y todas las clases se apresuran á participar de la satisfacción inmensa que siente la patria agradecida á sus defensores.

Solo los facciosos y sus amigos están de pésame. Démonos los liberales el mas cumplido parabien.

Gerundenses, ¡Viva la libertad! ¡Viva España! ¡Viva el ejército liberal!

*La Redaccion.*

# LA LUCHA SUPLEMENTO A

GERONA 3 DE MAYO 1874

El valiente y esforzado ejército al mando del Ilustre General Sarracín, después de haber de sus heroicas y gloriosas posiciones a los defensores del absolutismo, ha estado victorioso en la invicta Bilbao.

Los esfuerzos de la libertad, después de haber sido una vez más la acción de nuestros valerosos soldados, han sido cobardemente a escobar su impotencia contra los héroes de Navarra.

La libertad ha triunfado como siempre de la tiranía.

**VIVA LA LIBERTAD.**

Hay se han recibido los siguientes telegramas.

Gobierno de la provincia de Gerona.

El Excmo Sr. ministro de la Gobernación, en fecha de ayer, recibido hoy al medio día, me dice lo que sigue:

Acaba de recibirse en este ministerio el siguiente telegrama:—Por teléfono 3 de mayo, 12 y media tarde.—Gobernador de Barcelona y Vozes a ministro de Gobernación.—No he podido salir para Bilbao; se asegura que han estado allí las tropas esta mañana; pero para salir en el momento.—Lo que participo a V. para su conocimiento.

Y en otro telegrama me dice:

Se acaba de recibir en este ministerio la importante noticia de que los voluntarios de Bilbao han estado en Bilbao el día 2 de mayo, y que el General Comandante de las tropas de Navarra, a instancia de los carlistas, habían abandonado todas las posiciones que ocupaban desde la invicta Bilbao; el día de ayer, de la Torre de Gual, al ser día de ayer, las tropas en Bilbao.

Lo que participo a V. para su satisfacción y cumplimiento.

Lo que comunico a V. por si tiene a bien publicarlo en el periódico de su gran dirección.

Gerona 3 de mayo de 1874.—El gobernador, Victor de la Fuente.

El Excmo. señor ministro de la Gobernación, en fecha de ayer, me dice lo siguiente:

El ministro de Marina desde Portofino, dice:—Se ha levantado el sitio de Bilbao; el día de ayer, 2 de mayo, se ha levantado el sitio de Bilbao, y se ha retirado a la guarnición de la plaza de San Sebastián para que el espíritu público y el sentimiento liberal y exaltado, acaban de levantarse al más alto grado de entusiasmo y de adhesión a la gran causa de la civilización y del progreso.

Lo que comunico a V. por si se sirve insertarlo en el periódico de su gran dirección para conocimiento y satisfacción del público.

Gerona 3 de mayo de 1874.—El gobernador, Victor de la Fuente.

El M. I. Sr. Gobernador Civil de la provincia, al participar al pueblo de Gerona tan importante y glorioso acontecimiento, me dice lo siguiente:

**PARTE DE LA PROVINCIA.**

Después de la suculencia de tantos días, después de cien combates en que se ha demostrado una vez más

el espíritu y el valor de nuestros soldados, el victorioso Ejército del Norte ha entrado en la heroica villa de Bilbao.

La libertad y la patria están de emborronar; las tijas son ya todos los esfuerzos del carlismo, pues por derrotar la causa liberal alcanza grandes triunfos.

Los esfuerzos de los liberales todos reposan de alegría y entusiasmo al acordarse del día de Mayo uno de los más grandes aniversarios de las glorias de la Nación Española, y que vivirá siempre en la memoria de nuestros hijos al recordar los nuevos laureles alcanzados en tan memorable día.

Hay un llamamiento al patriotismo de estos días, y espero que condurará en lo posible a celebrar tan fausto suceso que ha colmado de júbilo a la España entera: Viva España! Viva la libertad! Viva el Ejército!

Gerona 3 de Mayo de 1874.—El Gobernador.—

Tanto el M. I. Sr. Gobernador civil como el Excmo. Sr. Comandante general han publicado hoy al medio día el siguiente programa de festejos para celebrar el heroico hecho de armas de nuestro bravo ejército.

Para celebrar la victoria obtenida en el Norte por el valiente ejército de la República con tan las hazañas del carlismo, se ha acordado por las autoridades el siguiente

**PROGRAMA.**

El día 3. Tan pronto como se publique la entrada oficial de nuestras tropas en Bilbao, las músicas militares recorrerán las calles de esta ciudad tocando himnos patrióticos precedidos de los gigantes y ensenales de la bandera. El cantonero y se pondrán colgaduras en los balcones y ventanas, quedando iluminadas por la noche. Habrá repique general de campanas, con prohibición absoluta de disparar tiros. Por la tarde, desde las 4 a las 6 de la tarde, en la plaza de la Constitución, y la música militar tocará escogidas piezas desde las 8 a las 11 de la noche.

El día 4. Al toque de oraciones de mañana y noche se repetirá el repique general de campanas. A las 10 de la mañana, se cantará en la Catedral un solemne Te Deum, al cual asistirán todas las corporaciones civiles y militares. Por la tarde habrá gran parada en los paseos de la libertad, formando todas las tropas que se hallen en esta ciudad y la Milicia Nacional de la misma. Por la noche habrá iluminación general, tocando en las mismas plazas que en el día anterior la música militar en la plaza de la Constitución.

El pueblo de Gerona, entusiasmado, celebrará con muestras de indescribible regocijo tan fausto suceso, y todas las clases se apresurará a participar de la satisfacción tan merecida que siente la patria gratificada a sus defensores.

Solo los factos y sus amigos están de pesarme. Demóncos los liberales el más cumplido parador.

Gerona, 3 de Mayo de 1874. Viva la libertad! Viva España! Viva el Ejército liberal!

En Vozes.